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Ata n.º 3/2012 
Sessão ordinária de 15 de Junho 

 

  
Aos quinze dias do mês de Junho de dois mil e doze, pelas vinte e uma horas  
e trinta minutos, no Edifício Eng.º Duarte Pacheco, em Loulé, deu-se início à 
Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Loulé, convocada ao abrigo do 
artigo trigésimo sexto do Regimento, presidida pelo senhor Presidente da 
Assembleia, Mário Patinha Antão, com a seguinte Lista de Presenças e 
Ordem de Trabalhos: ------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
--------------------------------Lista de Presenças:------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
21 Deputados Municipais do PSD – Mário Patinha Antão (Presidente), 
Manuela Maria Palma Nobre Semedo Tenazinha (1ª Secretária), Helder 
Manuel Faria Martins, Maria José Botelho da Palma Bento Vasques, Gilberto 
José Carapeto de Sousa, Maria Graciete Baião Botelho Freitas, Mário Baião 
Botelho da Silva, Carlos José das Neves Catarino, Fábio Manuel da Silva 
Bota, Márcio Alberto Morgado Pires Rodrigues, Analídio Correia da Ponte, 
José João Gonçalves Guerreiro, Telma Isabel Domingos Apolónia, João 
Manuel Guerreiro da Conceição, Maurício Joaquim Nogueira Rita, Eugénio 
Manuel Coelho Guerreiro (Presidente da Junta de Freguesia de Alte), José 
Coelho Mendes (Presidente da Junta de Freguesia de Quarteira), Rosa 
Maria Sousa Farias Caliço (em substituição do Presidente da Junta de 
Freguesia de Querença), Deodato Martins João (Presidente da Junta de 
Freguesia de Salir), Horácio Correia da Piedade, (Presidente da Junta de 
Freguesia de Sebastião), Carlos Alberto Viegas Grade, Presidente da Junta 
de Freguesia da Tôr; -------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
13 Deputados Municipais do PS – Jamila Bárbara Madeira e Madeira, Hugo 
Miguel Guerreiro Nunes, Maria Helena Serafim Guerreiro Baptista (2ª 
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Secretária), Carlos Manuel Pontes Costa, Luís Miguel Cristóvão Mealha, 
Carlos Gabriel da Silva Carmo, Fernando Domingos Santos, Orlando Manuel 
Guerreiro Baptista, Dora Maria Portela de Olival, João Manuel de Sousa 
Martins (Presidente da Junta de Freguesia de Almancil), Abílio Vargas de 
Sousa (Presidente da Junta de Freguesia de Ameixial), Ana Maria Alberto 
Rosendo (em substituição do Presidente da Junta de Freguesia de 
Boliqueime), Pedro Maria Neves de Oliveira (Presidente da Junta de 
Freguesia de S. Clemente); ------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
1 Deputado Municipal do BE – Carlos José da Silva Martins;-----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
1 Deputado Municipal do CDS-PP – António José Mendes Pinto Farrajota;  
------------------------------------------------------------------------------------ 
Apresentaram pedido de suspensão de mandato: ---------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
Os deputados, Ricardo Manuel Casanova Lampreia (PSD), Irina Alexandra 
Mendes Martins (PSD), Paula Alexandra Palma Martins Moura (PSD), Rui 
Eugénio Ferreira Lourenço (PS), Vítor Cristiano da Piedade Ferreira (PS), 
Maria Esteves Ferreira Lourenço (PS), Maria da Conceição Leite Esteves 
Duarte (PS), Fernando Manuel Guerreiro Vargues (Presidente da Junta de 
Freguesia de Benafim - PSD), Manuel Viegas dos Santos (Presidente a Junta 
de Freguesia de Querença - PSD), Rui de Sousa Mogo (Presidente da Junta 
de Freguesia de Boliqueime - PS)------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Ordem de Trabalhos 
 
1- Período de Intervenção do Público; 

2- Período de Antes da Ordem do Dia; 

3- Período da Ordem do Dia: 
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a) - Proposta 24/2012 - Aprovação da proposta de alteração do PPNDTQO por 

adaptação à Declaração de Impacte Ambiental (DIA) relativa ao Ante-Projeto do 

Núcleo de Desenvolvimento Turístico (NDT) da Quinta da Ombria, emitida em 21 de 

Setembro de 2010, nos termos do n.º1 do art.º79.º do RJIGT; 

 

b) - Proposta 25/2012 - Aprovação do Reconhecimento do Interesse Municipal do 

Empreendimento Vale do Freixo, Golf & Country Estate, enquanto projeto estruturante 

na tipologia de Núcleo de Desenvolvimento Económico de tipologia «Tipo 3», para 

efeitos do disposto no PROT-Algarve; 

 

c) - Proposta 26/2012 - Aprovação do Protocolo de Cooperação entre a Associação 

Social e Cultural da Tôr e a Câmara Municipal de Loulé; 

 

d) - Proposta 27/2012 - Aprovação da 1ª Revisão ao Orçamento Municipal e da 1ª 

Revisão ao Plano Plurianual de Investimento, nos termos da proposta, ao abrigo da 

alínea b) do n.º2 do art.º 53.º da Lei n.º169/99 de 18 de Setembro, com a redacção 

dada pela Lei n.º5-A/2002 de 11 de Janeiro; 

  

e) - Apreciação da Informação escrita do Presidente da Câmara Municipal de Loulé, 

acerca da actividade municipal, nos termos da alínea e) do n.º1 ao artigo 53.º da Lei 

n.º169/99, de 18 de Setembro, com a redacção dada pela Lei n.º5-A/2002, de 11 de 

Janeiro; 

 

Foi feito um aditamento à convocatória com mais a alínea f). 

 

ADITAMENTO 

 

f) - Proposta 28/2012 -  Aprovação da Proposta relativa ao Procedimento Concursal 

para Recrutamento de 77 Técnicos AEC do Programa de Generalização do Ensino de 

Inglês e de Outras Actividades de Enriquecimento Curricular no 1.ºCiclo de Ensino 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 4 

Básico, nos termos do n.º2 do art.º46.º da Lei n.º64-B/2011, de 30 de Dezembro 

(Orçamento de Estado para 2012). 

 

O Senhor Presidente da Assembleia, Mário Patinha Antão deu início a mais 
uma Sessão Ordinária. ---------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
2- Período de Antes da Ordem do Dia;---------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente, começou por informar sobre os pedidos de suspensão 
e depois foi efectuada a leitura resumida do expediente pela Senhora 1ª 
Secretária Maria Helena Baptista :----------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
- Da Câmara Municipal de Castro Marim um convite para a 13.ª Feira de 
Artesanato de Altura;------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
- Da Câmara Municipal de Castro Marim um convite para o Festival 
Internacional do Caracol;---------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
- Da Comissão de Protecção de Crianças e Jovens de Loulé (CPCJ) o 
Relatório Anual de Actividades e Avaliação 2011;------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
- Do PCP uma Moção Contra a extinção de Freguesias em defesa do Poder 
Local Democrático;---------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------  
- Da Junta de Freguesia de Salir um convite para a Festa da Espiga;---------
------------------------------------------------------------------------------------- 
- Da Assembleia Municipal de Mirandela Programa de Seminário intitulado 
“As Assembleias Municipais e a Reforma do Poder Local”;--------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
A Ata n.º2/2012 foi colocada à votação.----------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra aos senhores deputados para produzirem as suas 
intervenções.----------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 5 

Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), solicitando da sessão 
anterior para que a Ata só fosse à votação na próxima sessão da Assembleia 
Municipal, uma vez que a declaração de voto que fez oralmente e que se 
comprometeu a passar a escrito relativamente à alínea a) sobre os 
documentos da prestação de contas de 2011.-----------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Luis Mealha (PS), questionou o executivo sobre as 
parcelas que necessitam ser desafectadas e sobre as obras existentes no 
concelho de Loulé.----------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Carmo (PS), e abordou a questão da 
aplicação da taxa da derrama 2010/2011, pedindo esclarecimentos sobre a 
situação uma vez que a Câmara isentou algumas empresas com um certo 
volume de negócios. A autarquia deverá devolver às empresas o imposto que 
foi ilegalmente cobrado.---------------------------------------------------------- 
Perguntou se a Câmara Municipal consegue distinguir o que é uma isenção de 
uma taxa reduzida e como pensa a Câmara devolver a derrama cobrada 
ilegalmente sem que os contribuintes tenham que reclamar.------------------- 
Relativamente aos contribuintes que optem por reclamar, está a Câmara 
disponível para indemnizar e suportar os custos relativos ao processo que 
daí advém.------------------------------------------------------------------------- 
Dirigiu-se ao líder da bancada, o deputado Helder Martins, dizendo que  
gostaria de ouvir o que pensam os deputados do PSD, já que o executivo da 
Câmara Municipal não cumpriu uma deliberação proposta pelo próprio 
executivo e que, na realidade, foi mal aplicada.---------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor deputado Carlos Costa (PS), para abordar a 
questão do estado de conservação das vias municipais. O concelho tem obras 
por todo o lado, umas paradas, outras a andar e algumas a meio gás.---------- 
Relativamente à Avenida José da Costa Mealha existem alguns buracos, na 
zona do cinema e também necessitando de repavimentação.------------------- 
Alertou para a necessidade da pintura das passadeiras de peões. Por todo o 
concelho carecem de pintura.---------------------------------------------------- 
Concretamente a Rua da Cássima é uma das ruas importantes da cidade, 
sendo importante avançar com obras para a conservação dessas ruas. No 
cruzamento da rua da Cássima com a Rua Pedro Nunes, existe uma placa que 
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já caiu várias vezes ao chão e sugeriu que fosse criada uma placa em azulejo 
a fim de evitar que caia.---------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Seguidamente interveio o senhor deputado Abílio de Sousa (Presidente da 
Junta de Freguesia do Ameixial), relativamente à promulgação da Lei 
22/2012 relativa à Reorganização Administrativa Territorial Autárquica.----
Questionou o executivo se já tinha constituído uma equipa para se 
pronunciar sobre o assunto, ou se está pensando pedir alguma Assembleia 
para se debruçar sobre este assunto.-------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Em seguida usou da palavra o senhor deputado João Martins (Presidente 
da Junta de Freguesia de Almancil), referindo que está honrado por estar 
de volta depois de umas férias curtas.------------------------------------------ 
Felicitou o senhor vereador Aníbal Moreno no que concerne a alguns 
melhoramentos no espaço público da vila de Almancil, de forma a melhor 
servir os munícipes.--------------------------------------------------------------- 
Questionou o executivo sobre a evolução do Quartel da GNR de Almancil.---
Relativamente à EN 125, nas duas avenidas que este troço tem, as obras 
têm estado praticamente paradas e está-se a aproximar mais uma época 
estival, os caudais do trânsito aumentam e deste ponto de vista a Vila de 
Almancil está com alguns problemas com o escoamento de trânsito, e 
também no arranjo dos seus pavimentos.----------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), abordando o 
assunto da Derrama, referindo que a deliberação tomada na Assembleia 
Municipal tem que ser exequível e a sua exequibilidade não depende da 
Câmara nem da Assembleia. A devolução daquilo que foi indevidamente 
cobrado levanta um problema, porque as Finanças não podem fornecer a 
lista com o nome das pessoas, que sofreram este abuso fiscal, e a Câmara 
como não sabe quem pagou, está a publicitar que quem pagou terá que ir à 
Câmara reclamar a devolução e nada obstará à sua devolução.----------------- 
Informou a Assembleia que o seu colega de bancada Helder Martins, está 
aqui na Assembleia na qualidade de deputado municipal e responderá 
enquanto tal.----------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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Usou da palavra o senhor deputado Carlos Martins (BE), para se pronunciar 
sobre a questão da Derrama. Foi a Câmara Municipal que informou a 
Administração Fiscal de quais as empresas isentas, baseada numa 
deliberação da Assembleia Municipal só que a Câmara Municipal detectou o 
erro passado o prazo para reclamar e realmente tudo continua na mesma. 
Agora a Câmara tem que tentar resolver o problema das empresas, pois isto 
levanta uma questão de desconfiança perante o município.--------------------- 
Outra questão prende-se com a Lei que saiu recentemente da Divisão 
Territorial e Administrativa, a lei saiu a 30 de Maio e a Câmara já deve ter 
coisas a dizer a esta Assembleia. Diziam que era um documento que não 
tinha ainda qualquer substância e não se aproveitou o período de pré-
discussão do projeto-lei. Fomos boicotados pelo PSD e agora que a Lei saiu a 
30 de Maio, o prazo é até 30 de Agosto, para nos pronunciarmos sobre isto, 
se o executivo camarário der instruções para isso. A Lei não alterou 
praticamente quase nada do que constava no projeto-lei.----------------------
Mantém-se a redução das freguesias urbanas de 50%. Gostaria de saber 
por parte da Câmara, porque a iniciativa deverá partir por parte da Câmara, 
se esta não tiver uma deliberação, pelo menos é obrigada a apresentar a 
esta Assembleia um parecer sobre a organização do território das 
freguesias do respectivo município, a não ser que se abstenha de apresentar 
e então a Assembleia Municipal de Loulé, não toma uma decisão sobre a 
mesma.----------------------------------------------------------------------------- 
O concelho de Loulé não tem freguesias a mais para a sua dimensão 
geográfica, está bem distribuído, mas nós deveremos tentar cumprir as leis. 
Questionou o executivo sobre qual a data da reunião para discutir esta 
matéria e quando a Câmara apresenta à mesa da Assembleia o relatório 
sobre esta reorganização.--------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
 O senhor Presidente da Assembleia, informou que a mesa marcará a 
Assembleia de acordo com as propostas dos senhores coordenadores.-------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Em seguida interveio o senhor deputado António Farrajota (CDS/PP), para 
fazer um comentário sobre a falta de respeito para com os portugueses nas 
nossas praias, no que respeita às ementas dos restaurantes estarem apenas 
em inglês.-------------------------------------------------------------------------- 
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Perguntou ao executivo se este tem, mecanismos para fazer a fiscalização, 
impedindo que os portugueses sejam tratados como utentes de segunda, 
sendo ofensivo e intolerável numa altura em que o CDS/PP tem o pelouro do 
turismo.---------------------------------------------------------------------------
Falou ainda da proliferação da publicidade em papel que se colocam nos 
carros e nas caixas do correio.---------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Fernando Santos (PS), pediu uma explicação ao 
executivo sobre qual o critério de amortização das dívidas, a ocorrer entre 
31 de Dezembro de 2011 e 31 de Março de 2012. Era interessante saber se 
pagar aos mais necessitados corresponde a um milhão e seiscentos mil 
euros, uma vez que 4 fornecedores levam cerca de dois milhões e meio.------ 
Questionou o executivo porque é que este não tinha recorrido ao 
saneamento financeiro através da Lei das Finanças Locais quando há dois 
anos está em incumprimento da Lei das Finanças Locais.----------------------- 
Mencionou que no Relatório do Revisor Oficial de Contas contém a 
informação relativa a 2011.-------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), que 
propôs a constituição urgente de uma Comissão para a proposta sobre a 
Reorganização Administrativa Territorial Autárquica nos mesmos moldes em 
que foi constituída a Comissão da Revisão do Regimento para ser elaborado 
um documento sério para dirimir este conflito político, que numa sessão 
posterior se possa discutir e aprovar. Acrescentou que esta iniciativa tem a 
ver com o corpo da lei, não podemos estar à espera que a iniciativa parta do 
executivo, a lei não diz isso.------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), para fazer um ponto de 
ordem à mesa no que respeita à troca de palavras entre o senhor Presidente 
da Assembleia e o deputado Fernando Santos, recordou que é o Presidente 
quem habitualmente costuma comentar o nosso espírito meridional e até ao 
momento os apartes têm feito parte desta sessão.----------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Respondeu o senhor Presidente da Assembleia, que a resposta é muito 
sucinta, a equidade e o equilíbrio nestas questões é muito difícil e cada 
parte terá a sua própria visão, devemos continuar com um espírito 
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democrático e com uma gestão de tempo equilibrada.--------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Tomou a palavra o senhor Presidente da Câmara, dizendo que ia tentar 
responder às questões aqui levantadas pelos deputados e o senhor Vice-
presidente responderá na parte respeitante à gestão financeira da Câmara. 
Respondendo ao senhor deputado Luis Mealha e ao deputado Carlos Carmo, 
relativamente às parcelas e às obras que ainda persistem no concelho de 
Loulé, no caso da Avenida, da estrada 125-4 e da Avenida da Fonte Santa, 
continuam por resolver 3 parcelas em cada uma destas 2 obras. São 
parcelas que estão em expropriação e na posse da Câmara Municipal de 
Faro, tendo a Câmara de Loulé pouca possibilidade de uma intervenção mais 
célere e mais direta neste processo, embora haja a garantia que o processo 
está a andar.---------------------------------------------------------------------- 
No que respeita à Avenida da Fonte Santa a responsabilidade é da Câmara 
Municipal, tratando-se de 3 parcelas que estão igualmente em processo de 
expropriação.--------------------------------------------------------------------- 
Respondendo ao senhor deputado Carlos Costa, a questão dos buracos na 
Avenida José da Costa Mealha, não tendo a Câmara Municipal recebido 
qualquer tipo de reclamação relativamente a isso, não tendo trazido 
quaisquer problema aos carros, não danificando as suspensões mas é 
efectivamente uma questão que deve ser tratada.----------------------------- 
Quanto à placa da Rua da Cássima, só se pode colocar na parede do edifício 
com a autorização do proprietário.---------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Junta de Freguesia do Ameixial levantou o problema 
da discussão da Reorganização Administrativa do Concelho, tal como foi 
prometido, ir-se-á realizar uma Assembleia Municipal específica para tratar 
deste assunto, ir-se-á fazer no mês de Julho, não sendo da responsabilidade 
da Câmara a aprovação, sendo à Assembleia Municipal que compete aprovar 
e enviar depois para a Assembleia da República.-------------------------------- 
Em relação ao senhor Presidente da Junta de Freguesia de Almancil, que 
questionou acerca do Quartel da GNR, que é um processo que se arrasta há 
bastante tempo, houve uma tentativa de resolução pelo anterior Governo 
com contactos vários na tentativa de se construir um novo Quartel para 
Almancil, nunca tendo sido possível disponibilizar verbas para a construção 
do mesmo. Ultimamente o Ministro da Administração Interna, Miguel 
Macedo, contactou com a Câmara Municipal no sentido de ver se era 
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possível. Não há dinheiro, o país está com dificuldades para disponibilizar 
verbas seja para o que for.------------------------------------------------------- 
Respeitante à Derrama e à situação financeira, a grande maioria dos 
munícipes deste concelho tem confiança no seu executivo, pelas provas que 
têm dado ao longo destes doze anos que está à frente da Câmara. Mantém 
essa confiança pelo trabalho que tem sido desenvolvido e continuará a 
mantê-la.--------------------------------------------------------------------------
Explicou que o problema da Derrama é de menor importância, porque não 
corresponde aquilo que foi afirmado, que o erro foi da Câmara. A 
Assembleia Municipal aprovou a isenção do pagamento às empresas do 
concelho que tivessem um volume de negócios inferior a 150.000.00€. A 
Câmara Municipal dando resposta aquilo que foi aprovado pela Assembleia 
Municipal, enviou para as Finanças a isenção do pagamento da Derrama, 
sendo que essa situação não foi aceite pelas Finanças com o argumento de 
que não poderia haver isenções, o que obrigou a Câmara Municipal a 
apresentar um valor percentual de 0,01%, sem que tivesse sido avisada a 
Câmara e aqui as Finanças deveriam ter tido, pelo menos, a delicadeza de 
ter contactado com a Câmara a dizer que o sistema informático das 
Finanças não aceitava a isenção dos 0,0% e nós aí teríamos tentado 
encontrar outra solução. Deste modo cobrou a taxa de 1,5% igual às 
empresas com valor superior a 150.000.00€ sem qualquer aviso, e a Câmara, 
como pessoa de bem que é, assumiu a responsabilidade de devolver a todas 
as empresas a verba que tinha sido paga, desde que fizessem o 
comprovativo que pagaram. Com o sigilo fiscal não somos informados de 
quem pagou. Contra a prova do documento que prova como pagaram, 
garantimos que devolvemos esse dinheiro. Nós devolvemos anualmente às 
Finanças só em termos de IMT valores na ordem dos 5,6 milhões de euros e 
ninguém fala.---------------------------------------------------------------------- 
A média da cobrança que foi feita a estas empresas com valor inferior aos 
150.000.00€ dá uma média por empresa de 60€.------------------------------- 
Agora a oposição é que está sempre pronta para agarrar em qualquer coisa 
para fazer política, não houve qualquer tipo de protesto por parte dos 
munícipes deste concelho. Disse ainda que o executivo irá honrar o seu 
compromisso de devolução, como sempre o tem feito.------------------------- 
Realçou que a situação económica do país é desastrosa para as empresas, 
para as autarquias, para as famílias, para o Governo, sendo que as únicas 
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Câmaras que não têm dívidas são Alcoutim, S.Brás de Alportel e Aljezur, 
porque estas Câmaras só viviam das transferências do Governo Central, não 
tinham receitas de nada e nunca fizeram obras como aquelas que estamos a 
fazer em substituição do próprio Governo.-------------------------------------- 
Foram estabelecidos dois grupos de autarquias, as que estão em 
desequilíbrio financeiro e no Algarve são três, Portimão, Albufeira e Faro. 
Loulé não está incluído neste grupo.--------------------------------------------- 
Havendo possibilidade de recorrer nós vamos recorrer à linha de crédito 
bancário com juros mais baixos, 4,5%, sem qualquer penalização.------------- 
Parece absurdo vir para a Assembleia Municipal numa atitude de grande 
felicidade dizer que a Câmara faz uma má gestão ruinosa, quando nós apesar 
de tudo, dizemos aquilo que nestes 10 anos toda a gente reconhece.---------- 
Penso que deve haver contenção e sentido de responsabilidade e como 
estamos aqui todos empenhados em fazer o melhor possível pela nossa 
terra, pelo nosso concelho. O município está numa situação de perfeito 
controle financeiro.--------------------------------------------------------------- 
Respondeu ao senhor deputado António Farrajota, dizendo que temos que 
ser mais exigentes na questão da utilização da nossa língua e que a 
responsabilidade pela fiscalização das ementas, será da ASAE (Autoridade 
de Segurança Alimentar Económica), uma vez que é obrigatório estar em 
português e também prometeu que vai ver o que é que a Câmara poderá 
fazer nessa matéria.--------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------  
Interveio o senhor deputado Fernando Santos (PS), e disse que iria 
apresentar um requerimento à mesa com uma série de questões que gostaria 
de ver respondidas.---------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Em seguida interveio o senhor Vice-presidente, José Graça que 
complementou a intervenção do senhor Presidente da Câmara, explicando 
que o problema da isenção teve a ver com os serviços, quando introduziram o 
0,0 na 2ª coluna, porque na 1ª, para além do ano, tem que colocar qual é o 
valor da derrama genérica. Depois há a derrama reduzida a aí tentou-se 
introduzir o 0,0 e de facto, aparentemente, teria sido aceite.---------------- 
Depois aquando da impressão, detectou-se, em Fevereiro, que o sistema 
informático não aceitou o 0,0.--------------------------------------------------- 
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O que o senhor Presidente disse a um órgão da Comunicação Social e que 
gerou uma confusão, não se entendendo porquê, é que, para evitar isso, de 
futuro, mantendo-se o princípio de cobrar 1,5% na Derrama a volumes de 
negócios acima dos 150.000.00€ e sendo o objectivo de não cobrar a quem 
tem um volume de negócios abaixo dos 150.000.00€, a taxa de 0,01% é de 
facto a isenção porque assim de facto não irão pagar nada.-------------------- 
O executivo camarário não quis alterar aquilo que tinha sido a deliberação 
da Assembleia Municipal, depois de ter havido um esclarecimento de que já 
não era possível a isenção, foi feito um ofício a todos os deputados 
municipais a dizer que se colocássemos lá o 0,01% produziria o mesmo efeito 
do que a isenção, era isso que esse ofício pretendia tratar.------------------- 
A solução encontrada foi que, a todas as pessoas que se sentirem lesadas e 
que queiram, a Câmara Municipal devolverá esse valor mediante 
apresentação de uma carta à Câmara Municipal de Loulé e com o 
comprovativo de que pagou a derrama, a Câmara devolverá o valor a cada 
uma das pessoas.------------------------------------------------------------------ 
Respondendo ao senhor deputado Carlos Martins, disse que a Câmara tem 
concerteza dinheiro para pagar aos munícipes.--------------------------------- 
O valor das restituições às Finanças é na casa dos 3, 4 milhões de euros por 
ano de cobranças indevidas de IMT das Finanças e nos meses seguintes são 
restituídos às pessoas. Se este lapso que a Câmara aqui cometeu 
representar uma devolução de 50 ou 100 mil euros às pessoas, para quem em 
todos os anos devolve só de IMT alguns milhões de euros, é insignificante, 
no valor global.-------------------------------------------------------------------- 
Sobre a situação financeira da Câmara Municipal de Loulé, é fácil hoje ter 
acesso à informação que a ANMP emite sobre os municípios, estão lá todos 
os valores de todas as Câmaras do país. Apenas 3 Câmaras é que não se 
podem candidatar.---------------------------------------------------------------- 
O valor máximo do empréstimo para a Câmara de Loulé, será de 16.7 milhões 
de euros.--------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Carmo (PS), para referir que todas as 
Câmaras recebem o ofício da Autoridade Tributária com a 1ª introdução de 
dados sobre a aplicação da derrama e que tem um prazo específico para 
fazer alterações, várias autarquias fizeram “o trabalho de casa”.------------- 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 13

A Câmara do Cartaxo, com uma situação muito idêntica à de Loulé, que 
também tinha uma isenção para empresas com um valor inferior a 
150.000.00€, fizeram essa isenção, colocaram na coluna devida qual a 
isenção devida onde diz “sujeitos passivos cujo volume de negócios que no 
período anterior não ultrapasse os 150.000.00€”.-----------------------------  
O senhor Presidente da Câmara numa entrevista que deu, assumiu qual a 
percentagem da derrama a aplicar no próximo ano, sendo que ninguém nesta 
Assembleia foi ouvido para tal assunto.-----------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), referindo que a intervenção 
do senhor deputado Gilberto de Sousa, sobre a Reforma Administrativa e 
Territorial do concelho de Loulé não foi em nada precisa.--------------------- 
Sobre o desafio que colocou ao PS terá a resposta a seu tempo.--------------  
Referiu ainda que o PSD faliu a Câmara Municipal e ainda quer uma medalha 
por isso.---------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado João Martins (Presidente da Junta de Freguesia de 
Almancil), mencionou que se tinha deslocado a Almancil uma equipa técnica 
para averiguar as condições do Quartel da GNR e apelou a que a Câmara se 
esforce no diálogo com a Junta de Freguesia de Almancil no sentido de, em 
conjunto, resolverem os problemas de Almancil.--------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu a palavra o senhor deputado Carlos Martins (BE), e referiu que uma 
das suas questões prende-se com o reconhecimento que a Câmara teve, de 
que o erro foi seu na questão da Derrama, sendo que é importante 
reconhecermos os nossos erros.------------------------------------------------- 
Outra questão tem a ver com o recorrer a uma linha de financiamento para 
saldar as dívidas de curto prazo. As dívidas da Câmara, neste momento, de 
médio e longo prazo, são cerca de 90 milhões de euros.------------------------ 
Pergunta se com a contracção deste empréstimo não irá haver mais 
penalizações para os cidadãos e para as empresas.-----------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Câmara, interveio para reafirmar aquilo que já 
tinha dito. O que tinha sido aprovado no Conselho de Ministros para ser 
aprovado na Assembleia, não existindo qualquer agravamento das taxas nem 
penalizações, existem uma série de considerandos que põe como condição 
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uma redução da despesa de capital, uma redução do investimento, nas 
despesas correntes. Em termos gerais fala de uma forma genérica da 
racionalização do funcionamento da autarquia, mas não tem qualquer 
condicionante relativamente ao valor das taxas.-------------------------------- 
Disse ainda que não há nenhum empréstimo que seja feito que não tenha que 
vir aqui à Assembleia.------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, pediu desculpas ao público presente 
por não lhes ter dado a palavra na altura correcta que seria logo no início da 
sessão. Deu em seguida a palavra ao exmo público.-----------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
1- Período de Intervenção do Público;----------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor munícipe Álvaro Delgado, e fez uma chamada de atenção 
ao facto de no site da Câmara Municipal não estarem lá colocadas as atas  
da Assembleia Municipal nem as convocatórias do ano em curso de 2012. 
Relembrou ser necessário informar as pessoas da actividade política no 
nosso concelho, para estas estarem presentes nas reuniões.------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, referiu se efectivamente houve algum 
lapso desses, não foi com qualquer intenção e ainda menos para prejudicar o 
legítimo interesse do exmo público. Aparentemente os serviços terão 
cumprido isso e deveria estar tudo isso lá colocado.--------------------------- 
Vai haver uma resposta da vereação que irá ser dada de imediato.------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Respondeu o senhor vereador Joaquim Guerreiro, dizendo que no site da 
Câmara Municipal, no campo da Assembleia Municipal não está o ano de 
2012, o qual vai ser de imediato introduzido, mas a informação está na 1ª 
página do site desta Assembleia e a própria convocatória. Ninguém tem a 
intenção de ocultar as datas das Assembleias.----------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------  
Pediu a palavra a senhora munícipe Maria Helena Pires, que disse vir em 
representação dos pescadores da Ilha de Faro e questionou o senhor 
Presidente da Câmara em relação ao Caminho Municipal 1196 que une a 
Amendoeira com o limite do concelho de S.Brás passando pela Fonte Filipe 
que é um troço de 2 km e que estava previsto alcatroar, já há muito tempo. 
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Referiu ainda a inauguração do Museu da Água em Querença, uma obra onde 
se gastou muito dinheiro, com fundos comunitários e camarários.-------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Para responder a estas questões levantadas, usou da palavra o senhor 
Presidente da Câmara, que explicou que se realizaram algumas reuniões 
com os representantes dos pescadores da Ilha de Faro na parte de Loulé, 
apenas tendo sido manifestado por um deles o interesse de ir para 
Quarteira, porque havia dinheiro para adquirir habitação.--------------------- 
O que está a acontecer é que todos os pescadores da Ilha de Faro querem ir 
para as novas casas que estão s ser construídas perto do aeroporto de Faro 
e querem continuar ligados a Faro, nessa perspectiva.------------------------- 
Relativamente aos gastos da Câmara recusou-se a fazer qualquer tipo de 
comentário.----------------------------------------------------------------------- 
Em relação ao caminho da Amendoeira, este não vai ser arranjado porque 
não há necessidade de ser arranjado.------------------------------------------- 
Relativamente ao Museu da Água em Querença foi uma obra muito 
importante para Querença, é mais um atractivo para esta aldeia, foi assim 
considerado pelo senhor Presidente da Junta e pela população de Querença. 
Sendo Querença/Silves o maior aquífero do Algarve são elementos 
fundamentais para a memória colectiva de uma população e para a afirmação 
da nossa cultura.------------------------------------------------------------------ 
Disse ainda que o concelho de Loulé está mais rico com este Museu e 
estamos todos satisfeitos.-------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu a palavra o senhor munícipe Helder Semedo, para questionar o 
executivo sobre o problema da discussão pública da Divisão Territorial 
Loulé/Faro, se já existe uma data para agendar uma reunião sobre este 
assunto e com a cedência do território da zona de Mata Lobos, se Almancil 
continua a ser freguesia ou não.-------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), que referiu que 
relativamente a este assunto e se a Câmara Municipal quiser tomar uma 
decisão sobre o assunto e depois quiser propor a esta Assembleia, aí 
estaremos disponíveis para discutir sobre o assunto.--------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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O senhor Presidente da Câmara, disse que a reunião ainda não está marcada, 
será divulgada a marcação dessa Assembleia Municipal para tratar deste 
assunto, como foi prometido, a reunião irá ser feita no final de Julho. O 
documento relativo à Discussão Territorial, é muito longo e está organizado, 
irá ser disponibilizado para consulta antes da reunião da Assembleia, para 
terem conhecimento de todos os elementos.------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------  
O senhor deputado João Martins (Presidente da Junta de Freguesia de 
Almancil), disse que não está nada previsto no sentido de ser desagregada a 
freguesia de Almancil. Sobre a delimitação territorial a freguesia de 
Almancil já produziu um documento a esse propósito e que será apreciado na 
altura própria sobre qual a sua posição em relação a esta matéria.------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, começou por elogiar o munícipe que 
colocou a questão nos termos parlamentares exemplares, uma vez que a 
retórica é cultivada. Mencionou que a resposta será dada na Assembleia 
Extraordinária, porque essa matéria será objecto de reflexão debate e 
depois de decisão dos órgãos competentes.-------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Carlos Martins (BE), referiu que esta matéria esteve 
em inquérito público e que o BE participou.------------------------------------- 
Sugeriu uma reunião para se debater a posição da Câmara nessa matéria. A 
Câmara deveria promover, com os membros desta Assembleia, uma reunião 
para explicar realmente qual a sua intenção, porque se a divisão que está 
proposta naquele mapa for para a frente, a Câmara não fez o trabalho de 
casa. Uma coisa é a zona de conflito entre Mata Lobos e outra coisa é 
dividir o Estádio Parque das Cidades ao meio, porque aquilo sempre foi 
território de Loulé.---------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Câmara, reafirmou que se irá realizar uma 
Assembleia exclusivamente para discutir este assunto. O documento estará 
disponível com antecedência para ser consultado.------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Entrou-se em seguida no Período da Ordem do Dia.----------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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3- Período da Ordem do Dia:--------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
a)- Proposta 24/2012- Aprovação da proposta de alteração do 
PPNDTQO por adaptação à Declaração de Impacte Ambiental (DIA) 
relativa ao Ante-Projeto do Núcleo de Desenvolvimento Turístico (NDT) 
da Quinta da Ombria, emitida em 21 de Setembro de 2010, nos termos 
do n.º1 do art.º79.º do RJIGT;----------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Câmara, fez a introdução da proposta, dizendo que 
este é um documento aguardado há muito tempo, todos os presentes têm 
acompanhado esta situação da Quinta da Ombria e o Plano foi aprovado 
condicionado ao resultado da Declaração de Impacto Ambiental, também ao 
RECAP- (Relatório de Conformidade Ambiental do Projeto de Execução) e 
ao levantamento da área ardida. Essas três condicionantes estão neste 
momento publicadas para adaptar o Plano aquilo que estas situações 
condicionam, que consistem na adaptação e ajustamento do desenho da 
proposta de ocupação urbanística, ao condicionamento da parte ambiental. 
Consiste também na adaptação da legislação e correcções materiais em 
alguns artigos. Estas reuniões tiveram a participação da Secretaria de 
Estado do Ambiente e Ordenamento do Território, Secretaria de Estado 
das Florestas e Desenvolvimento Rural, Secretaria de Estado do Turismo, 
Secretaria de Estado da Economia Comércio e Indústria, da Agência para 
Investimento Externo AICEP, da Direcção Geral do Ordenamento do 
Território, do Turismo de Portugal, da Autoridade Florestal Nacional, da 
Comissão de Coordenação do Algarve e do Instituto de Conservação da 
Natureza. São dez entidades que tiveram de participar para que 
chegássemos hoje a este ponto.------------------------------------------------- 
É fundamentalmente isto que está em causa, a adaptação de um plano que já 
tinha sido aprovado condicionado ao resultado deste estudo.------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Helder Martins (PSD), que começou por 
explicar que o seu atraso a esta reunião tinha a ver com o facto de ter 
estado numa reunião de entrega de prémios de turismo, onde quem decide 
são os turistas e os operadores. O prémio de melhor Hotel de 3 estrelas do 
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Algarve foi atribuído ao Hotel D.José em Quarteira, motivo de grande 
orgulho.---------------------------------------------------------------------------- 
Disse ainda que faria a sua intervenção neste ponto como deputado 
municipal mas que não participaria na votação.---------------------------------- 
Explicou que tinha chegado ao fim um processo, o da Quinta da Ombria, que 
terá sido único no Algarve, pela sua morosidade. Este processo teria 
constituído uma boa tese de doutoramento, pois passou por 3 Presidentes 
da República, um deles inclusivamente visitou o terreno, 4 Presidentes de 
Câmara, José Cavaco, Joaquim Vairinhos, Vítor Aleixo e Seruca Emídio e 
passou por 9 Governos deste país, Anibal Cavaco Silva com 2 mandatos, 
António Guterres com 2 mandatos, José Manuel Durão Barroso, Pedro 
Santana Lopes, José Sócrates com 2 mandatos e Pedro Passos Coelho.------- 
Todos os Secretários de Estado do Ambiente, à excepção de um do Governo 
anterior, em todos os casos, todos estes dirigentes sempre disseram que 
estavam favoráveis a este projeto.---------------------------------------------- 
Numa altura como a que vivemos hoje, e este Plano foi aprovado por esta 
Assembleia a 28 de Janeiro de 2008 por unanimidade, o investidor pensou 
que tendo um Plano aprovado por uma Assembleia Municipal, depois de ter 
sido aprovado pela Câmara com o parecer das entidades, iria começar a 
investir, mas enganou-se.--------------------------------------------------------- 
Disse ainda que há que registar aqui a persistência do investidor que desde 
1987, espera para concretizar um investimento, gastando muito dinheiro, 
porque cada vez que se apresenta um documento para um estudo ou um 
projeto custa uns milhares de euros. Corrigiram-se todas as situações que 
pudessem ser problemáticas e resolvidas todas essas questões, o projeto 
esteve em condições de estar aprovado e se tudo correr bem, já na próxima 
semana, a Câmara Municipal aprovará os projetos de infraestruturas. Há 
uma garantia bancária para o processo de infraestruturas e a Declaração de 
Impacte Ambiental acaba a 13 de Julho, porque a Câmara tem que ter em 
sua posse quatro documentos para emitir o Alvará, se conseguirmos ter a 
publicação do documento que hoje vamos aqui aprovar o Alvará será emitido 
até 13 de Julho e o início das obras irá ter início nessa altura.---------------- 
Poderemos ter finalmente obra na Quinta da Ombria.------------------------- 
Recordou um comunicado de imprensa que apareceu em Agosto do ano 
passado, duma distinta Associação que dizia defender o ambiente, e dizia 
que este projeto iria de tal maneira gastar água do aquífero para o consumo 
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humano, que este iria secar, a água salgada entrava pelo fundo do aquífero 
que é a lagoa, e o aquífero ficava morto, desconhecendo que a Câmara tem 
um depósito feito para que este projecto seja abastecido futuramente pela 
água da barragem. Que a água do campo de golfe iria entrar pelo aquífero e 
destrui-lo, esquecendo que a entidade, que á a ARH (Administração da 
Região Hidrográfica do Algarve) tem um documento emitido há bastante 
tempo dizendo que está tudo completamente salvaguardado.------------------ 
Terminou dizendo que espera que esta Assembleia esteja sensibilizada para 
esta proposta, não há nenhum outro projeto no Algarve com tanto estudo 
como este, pois tudo o que se possa imaginar foi estudado, até uma 
comunidade de morcegos foi avaliada durante 3 anos, custando milhares de 
euros. Um projeto com todas estas vertentes favoráveis será com certeza 
um bom projeto. Existe um protocolo com o Centro de Emprego de Loulé e 
qualquer empresa terá que ir ao Centro de Emprego em 1ª mão para 
contratar empregados.----------------------------------------------------------- 
Congratulou-se mais uma vez por se ter chegado a esta fase final de 
aprovação do projeto.------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor deputado Hugo Nunes (PS), para dizer que a sua 
bancada irá votar favoravelmente esta proposta e que este projeto sempre 
teve um apoio unânime desta Assembleia, amplamente consensual.------------ 
Dispensou a intervenção sobre o historial do projecto, que na sua opinião foi 
demasiado longa.------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu a palavra o senhor deputado Carlos Martins (BE), para dizer que este 
processo foi muito longo com altos e baixos e que o deputado Hélder 
Martins não se devia ter alongado tanto na sua intervenção, mas 
compreende a intervenção porque tem estado mais dentro do assunto que 
qualquer um de nós.--------------------------------------------------------------- 
Referiu que com a actual conjuntura do país este projecto será bem-vindo, 
porque vai reabilitar aquela zona rural de Querença e Tôr. A obra será 
desenvolvida em cinco anos, com a parte das infraestruturas e a construção 
do hotel e um investimento destes e hoje um risco para qualquer promotor, 
mas será bom para combater o desemprego, dando trabalho aos moradores 
daquela zona. Disse ser o seu voto favorável relativamente a este projecto. 
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----------------------------------------------------------------------------------- 
Em seguida usou da palavra o senhor deputado António Farrajota 
(CDS/PP), solidarizou-se com a posição que o deputado Helder Martins 
assumiu aqui, mas que não é caso único, pois ainda existe um projeto mais 
antigo do ano de 1972 que é um Hotel em Armação de Pêra à beira mar, que 
apenas foi resolvido o ano passado e ainda não se conseguiu desbloquear 
totalmente a situação. Esta observação serve para consciencializar que 
qualquer um de nós, estando na política, poderá assumir qualquer cargo 
político em que possamos melhorar este estado de coisas, porque não é 
normal um país funcionar minimamente bem quando um projeto demora 20 
anos, 30 anos, quase 40 anos para ser resolvido, afastando qualquer 
hipotético investidor no nosso país.----------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Costa (PS), congratulando-se com o 
desfecho final, dizendo ao senhor deputado Helder Martins que o mesmo se 
tem passado com as empresas na região e no concelho.------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
Usou da palavra o senhor deputado João da Conceição (PSD), para se 
regozijar com a aprovação e conclusão do projeto. Disse ainda que se 
orgulha muito que uma empresa tenha sido tão persistente com este 
projeto. Como micro empresário vê este projeto como algo importante para 
o desenvolvimento do interior e na criação de riqueza e emprego.------------- 
Apelou à mudança a nível da burocracia da administração pública, os 
projetos não deveriam levar mais de 1 mês a serem aprovados, seria bom 
para o país.------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Seguidamente interveio o senhor deputado Maurício Rita (PSD), disse que 
como habitante de Querença e colaborador da Quinta da Ombria, quer 
manifestar o seu contentamento com a aprovação deste projecto, 
partilhando da mesma opinião a população de Querença e da Tôr.-------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado João Martins (Presidente da Junta de Freguesia de 
Almancil), manifestou o seu reconhecimento pela postura do deputado 
Helder Martins, pelo seu empenhamento de ter levado a bom porto este 
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projeto que não foi fácil, mas Loulé é um concelho com futuro.----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor deputado Mário Botelho (PSD), para enaltecer a 
aprovação tardia dão projeto da Quinta da Ombria e a persistência dos 
empreendedores que durante 20 anos tentaram levar este projeto para a 
frente.-----------------------------------------------------------------------------  
Manifestou a sua solidariedade com o senhor deputado Helder Martins que 
manifestou a sua indignação perante o tempo e a burocracia que entorpece o 
funcionalismo público, a economia, o estado social e Portugal.-----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Helder Martins (PSD), dizendo ao senhor 
deputado Hugo Nunes que referiu aqui toda a gente pela positiva, havendo 
apenas 1 dirigente que não teve uma atitude muito correcta e que atrasou o 
projeto por alguns anos. Todos os governantes foram favoráveis à aprovação 
do projeto, o problema está nas teias da burocracia.--------------------------- 
Agradeceu a intervenção do senhor deputado Carlos Costa.------------------- 
Disse ainda que, como louletano, vê com muita satisfação que um projeto 
destes ao fim de tantos anos seja aprovado.------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
O senhor Presidente da Assembleia, interveio para dizer que se associa às 
manifestações de regozijo por este projeto, ao fim destes anos, ter 
chegado a bom termo que é o início da etapa construtiva.---------------------- 
Considera inaceitável que se tenha hoje uma votação favorável e não se 
conseguisse até ao dia 13 de Julho, ter a publicação em Diário da República 
isso seria inconcebível.----------------------------------------------------------- 
Disse ainda que Portugal tem uma governação e que para além das 
orientações estratégicas e de medidas dos governos, quando se chega à 
fase da execução demoramos demasiado tempo, sendo isso inaceitável, 
existindo excesso de burocracia, havendo a necessidade de travar um pouco 
essa situação, sendo a melhor defesa do interesse público conseguir 
resolver o problema da burocracia, porque a qualidade que temos como país 
é altamente prejudicada, particularmente o Algarve, em projetos deste 
género.----------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação e aprovada por unanimidade.--------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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b)- Proposta 25/2012- Aprovação do Reconhecimento do Interesse 
Municipal do Empreendimento Vale do Freixo, Golf & Country Estate, 
enquanto projeto estruturante na tipologia de Núcleo de 
Desenvolvimento Económico de tipologia « Tipo 3», para efeitos do 
disposto no PROT-Algarve;-----------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Para introduzir a proposta, interveio o senhor Presidente da Câmara, 
referindo que este é mais um projeto à semelhança do que acabamos agora 
de aprovar, com características semelhantes por se localizar no interior e 
está no início de todo este processo, tendo sido publicado este ano em 14 de 
Março de 2012 o despacho em Diário da República do reconhecimento de 
relevante interesse público nacional para este empreendimento.-------------- 
No dia 30 de Maio de 2012 em reunião de Câmara foi deliberado propor à 
Assembleia Municipal o Reconhecimento do Interesse Municipal, uma vez 
que estes são passos que a lei obriga e está aqui para que seja reconhecido o 
interesse público municipal a este projeto e que foi reconhecido pelo 
Governo como o Núcleo de Desenvolvimento Económico do Tipo 3.------------ 
Referiu ainda que o projeto consiste numa proposta urbanística numa área 
de cerca de 380 hectares em que estão previstas 1722 camas turísticas que 
são fora daquelas que estão no PROT (Plano Regional de Ordenamento do 
Território), fora daquelas atribuídas ao concelho de Loulé, sendo camas 
complementares atribuídas pela CCDR com uma área de cerca de 129.930 
m2 de construção. Consiste num Hotel com SPA e construções para vivendas 
e turismo.------------------------------------------------------------------------- 
A proposta urbanística contempla um Centro de Congressos, SPA, Zona de 
Desporto e Lazer, Escola de Golfe e um Templo para prática religiosa e 
Zonas de Comércio. Seguidamente será enviado à CCDR que preside ao 
observatório do PROTALGARVE com vista ao reconhecimento por parte da 
CCDR do interesse regional do empreendimento.-------------------------------  
A proposta teve o Interesse Nacional, teve o Interesse Municipal e depois 
passará para o Interesse Regional.---------------------------------------------
----------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Fernando Santos (PS), disse que a bancada do PS irá 
votar a favor desta proposta. Chamou a atenção para a euforia que foi aqui 
vivida no tema anterior, tenha acabado e quem leu o ofício do Instituto da 
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Conservação da Natureza do dia 27 de Janeiro de 2012, é chamada a 
atenção no parágrafo 2º “…que é um sítio de importância comunitária da 
região biogeográfica mediterrânica…”. Teceu algumas considerações 
relativamente a este projeto, fazendo referência a um parágrafo da Câmara 
Municipal que diz “…O ICNB conclui nomeadamente que o projeto poderá ser 
susceptível de ver assegurada a sua susceptibilidade ambiental, embora 
desde já se deva referir que o mesmo se nos afigura sobredimensionado 
face aos valores naturais existentes na propriedade.”-------------------------  
O projeto em apreço integra todas estas tipologias, hotéis, apartamentos e 
apartamentos turísticos e possui uma capacidade de 1720 camas.-------------                                                                                                                                                                                                                                                       
Solicitou que o executivo camarário tenha em atenção ajudar o promotor 
deste investimento de forma a que ele não vá ser vítima de mais um projeto 
que se alongue por muitos anos como a Quinta da Ombria.---------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), referindo que o 
projeto em questão é estruturante para o interior do concelho, mas 
conhecendo o funcionamento de algumas entidades deste país não irá ser um 
processo nada fácil.--------------------------------------------------------------- 
Deixou um repto ao senhor deputado António Farrajota, que o ICNB vai 
passar a integrar as florestas e irá ter a designação de ICNF (Instituto de 
Conservação da Natureza e Florestas).-----------------------------------------  
Mencionou que dentro do ICNB (Instituto de Conservação da Natureza e 
Biodiversidade) existem poderes, não existem transferências de qualquer 
outro organismo da Administração Central ou Local para lugares de chefia 
na reestruturação deste instituto, que são um obstáculo quase 
intransponível a qualquer empresa na área do turismo. Estão a cerrar 
fileiras para que ninguém de fora seja introduzido naquele organismo para 
se manter aquele poder altamente destrutivo para qualquer iniciativa 
empresarial.----------------------------------------------------------------------- 
Fica aqui o repto para que se interceda para que este estado de coisas sofra 
uma alteração drástica.-----------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Carlos Costa (PS), desafiou o senhor deputado 
Gilberto de Sousa, a apresentar à senhora Ministra da Tutela, uma Moção 
sobre a questão das dificuldades de ordem burocrática a explanar o que foi 
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dito aqui hoje, nesta Assembleia.------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado António Farrajota (CDS/PP), informando que 
o discurso feito pelo senhor deputado Gilberto de Sousa, em pouco diferia 
duma conversa tida com uma senhora Ministra, porque o emperro da 
burocracia vem de há décadas atrás e mudar as leis não custa dinheiro.------ 
Disse achar inconcebível que um Turismo Rural tenha que obedecer a todas 
as leis de um Hotel de 5 estrelas, quem fez estas leis revela uma grande 
ignorância, porque os custos que isso acarreta são enormes.------------------ 
------------------------------------------------------------------------------------ 
Disse o senhor deputado Helder Martins (PSD) que o investidor que é o 
proprietário do edifício do Hotel Sheraton, que é um dos melhores hotéis 
do país conhece bem o Algarve, tem um conjunto de investimentos 
internacionais de grande nível, olhou para o interior do concelho de Loulé e 
identificou uma oportunidade de negócio. Disse ainda partilhar das 
preocupações do deputado Fernando Santos, mas a questão aqui tem que ser 
uma questão de consenso e irá ter que ser aqui desenvolvido um 
compromisso que passa pela preservação da natureza, protecção do 
ambiente e tornar aquela zona atractiva e bonita. Se o concelho de Loulé 
conseguir concretizar estes 2 investimentos no interior será muito bom 
para o desenvolvimento do interior e na criação de postos de trabalho e 
fixação das pessoas.--------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu para intervir o senhor deputado António Farrajota (CDS/PP), 
realçando que existe uma ética que deveria ser respeitada a nível da 
Administração Central.-----------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Referiu o senhor deputado Carlos Martins (BE), que mais importante é 
resolver o problema das pessoas, em vez de se criar obstáculos. 
Relativamente a este projeto que vai ser desenvolvido em 12 anos, com um 
montante de investimento de 210 milhões de euros e empregos activos que 
são cerca de mil.------------------------------------------------------------------ 
Frisou o ponto n.º2 que diz “…o não cumprimento das condicionantes acima 
referidas determina para o preponente a obrigatoriedade de repor os 
terrenos no estado em que se encontravam à data imediatamente anterior à 
obra em referência, reservando-se ainda o direito de remuneração do 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 25

presente acto.” Quer isto dizer que se o empresário não cumprir estas 
alíneas, preocupações que nós também temos, que deverá ser aprofundada a 
questão e que o estudo do impacto ambiental seja feito de forma a ser 
resolvido a tempo.---------------------------------------------------------------- 
Disse ainda que este projeto tem tudo para avançar bem se foram feitas as 
coisas de acordo com o que é exigido no princípio.------------------------------ 
Terminou dizendo que irá votar favoravelmente este projeto.-----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Mário Botelho (PSD), manifestou a sua concordância 
com a intervenção do deputado Fernando Santos relativamente à 
preocupação dos problemas ambientais que possam surgir.-------------------- 
Atendendo ao período económico conturbado que vivemos neste momento 
não é todos os dias que aparecem projetos desta natureza. Irá criar cerca 
de 1109 postos de trabalho activo depois de estar em desenvolvimento.------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado João Martins (Presidente da Junta de Freguesia de 
Almancil), revelou ser auspicioso este seu regresso à vida activa política. 
Disse estarmos na presença deste projeto da Quinta do Freixo, que é um 
projeto complementar com valências consubstanciadas no sentido de mais e 
melhor oferta turística no nosso concelho, apostar no desenvolvimento do 
nosso interior. Disse ainda que esta Assembleia tem o direito de 
politicamente se pronunciar em favor destes projetos e acolhe-los no nosso 
concelho. Os investidores sabem as regras do jogo e têm que se precaver e 
munir com todo o saber para os seus projetos e investimentos.--------------- 
A nossa posição é de acarinhar e defender este projeto aqui na 
Assembleia.----------------------------------------------------------------------- 
----------------------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor Presidente da Assembleia, para informar que o 
Governo tinha aprovado ontem uma nova lei de bases do ambiente com 25 
artigos, no sentido de eliminar o excesso de burocracia, sendo essa uma 
esperança fundamental e o Algarve tem uma oportunidade fantástica de se 
poder inscrever no mapa global do turismo de topo com toda a qualidade e 
criação de riqueza que isso implica, tendo todas as condições para isso.------ 
Saudou a parte final da intervenção do deputado João Martins, onde ele 
sublinhou que é o empenho vibrante da Assembleia, de cada uma das 
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bancadas e dos deputados no sentido de em relação a este projeto e outras 
estruturas do nosso concelho, termos uma atitude mais proactiva para que 
as coisas se concretizem.--------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação e foi aprovada por unanimidade.----------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Hugo Nunes (PS), fez uma declaração de voto e pediu 
dispensa de a ler na íntegra.----------------------------------------------------- 
O espírito é o de reconhecer a importância deste projeto e de manifestar o 
nosso apoio e deixar também registado que nós tememos que as 
divergências que geralmente se encontram nos projetos iniciais e o 
enquadramento legal à luz do qual as coisas são avaliadas, podem destinar a 
este projeto uma via-sacra igualmente complicada como a daquele que 
falamos antes.------------------------------------------------------------------- 
 
                             Declaração de Voto 
 

    Núcleo de Desenvolvimento Económico Vale do Freixo 
   Reconhecimento de Interesse Municipal 

 
“Atendendo ao impacto que o Núcleo de Desenvolvimento Económico de Vale 
do Freixo poderá representar para a economia do concelho em geral, e 
particularmente para a economia do interior do concelho, os membros do 
Grupo Municipal do Partido Socialista votam favoravelmente o 
reconhecimento do interesse municipal proposto pela Câmara Municipal. 
 
O voto favorável assenta no pressuposto de que o instrumento de 
planeamento e o projecto que vier a ser apresentado, virá a assimilar e 
integrar todas as orientações e condicionantes que as diversas entidades 
consultadas apresentaram em sede de pronúncia nesta fase do processo. 
 
Contudo, no interesse do Município e do promotor do projecto não podem 
deixar de relembrar o que estabelece o PROT Algarve relativamente ao 
interesse público. 
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“O confronto do interesse público e da promoção do desenvolvimento 
económico que consome recursos não renováveis com a protecção destes 
mesmos recursos gera, inevitavelmente, conflitos e dificulta a decisão. 
Segundo as orientações estratégicas do PROT Algarve, no âmbito do 
planeamento e do licenciamento municipal, as decisões de localização de 
novas ocupações devem ponderar o valor estratégico das transformações do 
território, determinando o interesse dos valores ecológicos, económicos e 
sociais em presença e optando pela maior contribuição para a qualidade de 
vida da população directamente afectada”. 
 
O projeto está inserido em área abrangida pela Rede Natura 2000 e 
localiza-se integralmente no SÍTIO PTCON 0049- Barrocal e, a este 
propósito, o ICNB emitiu um parecer que, não obstante não inviabilizar o 
projeto, o condiciona de tal forma que poderá vir a não corresponder às 
pretensões do promotor. 
 
Constitui obrigação desta Assembleia alertar a Câmara Municipal e o 
promotor, de todas as condicionantes do parecer favorável do ICNB, por 
forma a não se criar no Município de Loulé uma segunda versão do processo 
Quinta da Ombria. 
 
Para tanto, transcreve-se parte da pronuncia daquela entidade: 
 
“Apesar do que acima ficou referenciado, considera-se que a propriedade de 
Vale do Freixo, poderá acolher um empreendimento com características 
semelhantes às que o projeto apresenta, mas este terá necessariamente de 
sofrer alterações e ajustamentos, quer no desenho e na distribuição da 
implantação territorial dos seus diversos componentes, quer no seu 
dimensionamento, com uma redução do número de camas e redução da 
polinucleação proposta, visto que, nos termos apresentados, não é ainda 
ambientalmente sustentável, tanto mais que muitas das ocupações propostas 
incidem sobre as áreas mais sensíveis (habitats protegidos do Anexo I e 
espécies de flora e fauna do Anexo II da Directiva Habitats – 92/43/CEE”. 
 
Do referido parecer resulta claramente que, tal como nos foi apresentado, o 
projeto-lei tem poucas probabilidades de vir a ser aprovado, constituindo 
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obrigação desta assembleia, em sede de emissão de reconhecimento do 
interesse municipal do projeto, ponderar os interesses dos valores 
ecológicos, económicos e sociais em presença, bem como contribuir para o 
cabal esclarecimento do promotor de todas as condicionantes decorrentes 
da localização do projeto no SÍTIO PTCON 0049 – Barrocal, enunciadas 
pelo ICNB. 
 
Loulé, 15 de Junho de 2012 
 
O Grupo Municipal do Partido Socialista”.---------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Câmara, disse que nesta fase não poderia deixar 
de manifestar a sua satisfação pela aprovação por unanimidade desta 
declaração de Interesse Público Municipal. Este projeto assenta em cima de 
uma área de aptidão turística que ficou decidida em PDM em 1995, sendo 
por isso que o promotor adquiriu aqueles terrenos porque tinha essa 
potencialidade quando os adquiriu.----------------------------------------------- 
Manifestou a sua esperança no futuro no concelho de Loulé, porque apesar 
das dificuldades, da crise e do desemprego, continuamos a ter pretensões 
para investimento no nosso concelho, o concelho de Loulé continua a ter 
projetos de grande interesse de criação de emprego e de investimento. Até 
o Secretário de Estado, em conversa, tinha feito a observação que parecia 
que toda a gente queria vir para Loulé, por ter uma imagem de qualidade, 
devido à sua centralidade, estar próximo do aeroporto, ter óptimas 
condições ambientais, vias de comunicação, sendo hoje mais valias 
importantes na competição entre as regiões para se fixarem estes grandes 
empreendimentos turísticos. Há potencialidades de futuro no nosso 
concelho e na nossa região.-------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
c)- Proposta 26/2012- Aprovação do Protocolo de Cooperação entre a 
Associação Social e Cultural da Tôr e a Câmara Municipal de Loulé;-----
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Para introduzir o tema interveio o senhor Vice-presidente, José Graça, 
que explicou que este protocolo visa a construção do Lar de Idosos e de 
apoio domiciliário da Associação Social e Cultural da Tôr, é um investimento 
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que totaliza 1 milhão 835 mil euros repartidos na proporção de 60% de 
Fundos Comunitários e Fundos do Governo português e 30% da Câmara 
Municipal de Loulé, 10% da própria instituição e com os arranjos exteriores 
co-financiados pela Junta de Freguesia da Tôr.-------------------------------- 
É mais um equipamento importante para o concelho de Loulé e outros que a 
Câmara Municipal de Loulé tem vindo aqui a apoiar.----------------------------- 
Neste caso concreto tem que vir a esta Assembleia por duas razões. Pelo 
valor, uma vez que excede aquele que é competência da Câmara, os 360 mil 
euros, e por outro lado pela questão do período em que este apoio decorre 
que é de dois anos. O que decorre e o próximo ano tendo uma 
comparticipação prevista para este ano de 142 mil euros e para o próximo 
ano de 402 mil euros.------------------------------------------------------------- 
É isto que se pretende ser aprovado hoje.--------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu a palavra o senhor deputado Abílio de Sousa (Presidente da Junta 
de Freguesia do Ameixial), dizendo que compreende bem a satisfação da  
população da Tôr e do seu Presidente, pela realização deste equipamento 
social e desejando que muito em breve igualmente a população do Ameixial 
seja contemplada com a aprovação de um protocolo com a Casa do Povo para 
a construção de um Lar no Ameixial.---------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), para manifestar o seu 
contentamento pela construção de mais um equipamento social 
particularmente na zona rural sendo que o apoio financeiro da autarquia 
para esta obra é importante, e espera que da parte do Governo seja 
cumprido o valor mencionado na proposta.--------------------------------------- 
Disse ainda que iria votar favoravelmente esta proposta, fazendo um 
pequeno reparo à declaração de voto do PSD, o preponente deveria alterar 
um pouco a redacção porque a proposta que está aqui para discussão hoje 
que é da autoria da senhora vereadora do pelouro e ficava bem ser 
reconhecida na declaração de voto do PSD.-------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Em seguida interveio o senhor deputado Helder Martins (PSD), dizendo 
que são equipamentos sociais importantes e que está é uma obra 
fundamental no contexto do interior, financiada pela Câmara com um 
número significativo de quartos, há vários anos que esta Associação luta por 
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esta obra e este programa de financiamento exige que ela esteja concluída 
até ao final do ano que vem.------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado João Martins (Presidente da Junta de Freguesia de 
Almancil), afirmou serem estas obras fundamentais do ponto de vista social 
e sobretudo para a qualidade de vida das populações onde estão inseridos 
estes equipamentos.-------------------------------------------------------------- 
Chamou a atenção para a sustentabilidade destes projetos no futuro, 
precisando serem acauteladas um conjunto de circunstâncias que estão 
envolvidas na construção deste tipo de equipamentos, porque cada vez 
menos irão existir comparticipações por parte do Governo Central.----------- 
Deixou uma nota de apreço e regozijo pela construção desta obra naquela 
majestosa freguesia.-------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Procedeu-se à votação da proposta e foi a mesma aprovada por 
unanimidade.---------------------------------------------------------------------
----------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Carlos Grade (Presidente da Junta de Freguesia da 
Tôr), fez uma declaração de voto.----------------------------------------------- 

 
   Declaração de Voto 

 
“Boa noite à mesa, ao executivo, aos colegas, comunicação social e ao 
público. 
Para que fique registado em meu nome e da população da Tôr que aqui 
represento, queremos dar o nosso sincero agradecimento à Câmara 
Municipal de Loulé, nas pessoas do senhor Presidente, Dr.Seruca Emídio, 
Vice-presidente, Eng.º José Graça e restante equipe por mais esta obra de 
tão grande importância para o interior. 
Obrigado senhor Presidente por estar disponível na comparticipação 
financeira para a construção do Lar da Tôr, é com acções destas que se 
combate a desertificação do interior, pois foi este executivo que mais 
investiu no interior. Muito obrigado”.--------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), fez declaração de voto.---- 
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Declaração de Voto 
 

“O Grupo municipal do PS apresenta as suas congratulações e dar os 
parabéns à população da freguesia da Tôr pelo facto de vir a ter um 
equipamento social com a dimensão que este tem, da mesma forma que 
conhecemos que é também com muito gosto que a Câmara Municipal e a 
Assembleia Municipal mantêm aquela que é uma política das ultimas décadas, 
que é o do apoio inequívoco a entidades que entendem abraçar os projetos 
de construção de equipamentos sociais, que tanta falta fazem a este 
concelho e em particular às freguesias do interior.---------------------------- 
Registamos este acto e esperemos que ele se mantenha para os projetos 
que ainda estão na calha e que visam também reforçar e garantir a 
cobertura que o nosso concelho tem de equipamentos sociais para os seus 
munícipes e como é o exemplo deste para os munícipes que estão numa fase 
mais avançada da sua vida.”------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
d)- Proposta 27/2012- Aprovação da 1ª Revisão ao Orçamento 
Municipal e da 1ª Revisão ao Plano Plurianual de Investimento, nos 
termos da proposta, ao abrigo da alínea b) do n.º2 do art.º53.º da Lei 
n.º169/99 de 18 de Setembro, com a redacção dada pela Lei n.º5-
A/2002 de 11 de Janeiro;-----------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Vice-presidente, José Graça, começou por fazer uma 
consideração sobre a referida obra do Ameixial questão que é outro 
processo que está em curso, está a decorrer o concurso público para a obra 
e esclareceu que terá um apoio semelhante a todos os outros.---------------- 
Relativamente ao tema em análise, explicou que esta 1ª Revisão ao 
Orçamento e ao Plano Plurianual de Investimentos, que tem a ver com a 
aprovação da Conta de Gerência feita em Abril passado e o que se fez foi 
transitou o saldo da Conta de Gerência do ano anterior que o valor são 2 
milhões e 60 mil euros e depois no Plano Plurianual de Investimentos não se 
criou nova rubrica, apenas o que houve foi acertos entre o ano de 2012 e o 
ano seguinte 2013 com várias rubricas para que seja mais fácil a execução 
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do orçamento da Câmara Municipal de Loulé.------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), questionando o senhor Vice-
presidente sobre o reforço da verba para 2012 verifica-se em duas 
rubricas “aquisição de terrenos 2012” e a rubrica “aquisição de imóveis 
2012” e perguntou quais os terrenos que vai comprar em 2012 que 
necessitem deste reforço de um milhão de euros e que imóveis vai comprar 
em 2012 que necessitem deste reforço de um milhão e sessenta mil euros.-- 
Questionou igualmente o senhor Vice-presidente, sobre qual o nível do 
montante do endividamento do município à data em que aprovou este 
documento 30 de Maio de 2012.------------------------------------------------- 
A última questão tem a ver com a reunião que acertou o agendamento desta 
Assembleia Municipal os representantes de todas as bancadas concordaram 
em que fosse solicitado ao Executivo Municipal o envio do Mapa com a 
execução orçamental com os valores do orçamento aprovado para este ano, 
não estando em causa o quadro que o executivo tem vindo a entregar à 
Assembleia procurando dessa forma dizer que cumpre a lei, que é a  
apresentação da situação financeira sobre o município. Pergunta porque é 
que a Câmara Municipal não respondeu à solicitação da mesa da Assembleia e 
dos representantes das bancadas à primeira solicitação feita e porque é que 
não o fez à segunda solicitação feita.-------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Carlos Martins (BE), referindo que foi solicitado aos 
serviços da Assembleia que fosse enviado um documento escrito sobre quais 
os objectivos da Revisão para se perceber o que estava aqui em causa. Diz 
no documento que do ano passado transitou um saldo de dois milhões de 
euros não se sabendo de onde. Aparece um milhão de euros para terrenos, 
mais 1 milhão e 60 para instalação de serviços não se sabendo igualmente o 
que é.------------------------------------------------------------------------------  
Sugeriu que a Câmara num acto de transparência e de respeito pela 
oposição, anexasse mais uma folha e explicar documentalmente as coisas 
como deve ser.-------------------------------------------------------------------- 
Para além do Plano de Actividades há que apresentar a situação financeira 
da Câmara e o que foi enviado foi a situação do acompanhamento do 
orçamento.------------------------------------------------------------------------ 
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O executivo continua a não responder ao contrário do que a lei diz.-----------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Respondeu o senhor Vice-presidente, José Graça, que o saldo transitado 
do ano anterior 2011 é de 2 milhões e 60 mil euros, sendo o reforço nestas 
duas rubricas, terrenos e imóveis, não será todo gasto nestas duas rubricas, 
e que tem a ver com uma questão simples, a Câmara pode fazer e faz com 
frequência alterações orçamentais, inscrevendo o saldo transitante em duas 
rubricas e que depois ao longo do ano haverá mudanças para outras rubricas 
que serão mais necessárias.------------------------------------------------------ 
Por exemplo nos terrenos, há ainda terrenos por adquirir, sendo necessário 
ter esse dinheiro para outras rubricas mais importantes.--------------------- 
Em relação à dívida da Câmara hoje comparativamente a 31 de Dezembro do 
ano passado, é de cerca de 5 milhões inferior aquilo que era o ano passado, a 
execução a 31 de Maio, cumpre a legislação e cumpre aquilo que a Câmara 
tem que informar à Assembleia.------------------------------------------------- 
Existem dois momentos em que estes assuntos são tratados com outra 
profundidade. Em termos do Plano de Actividades, quando é apresentado o 
Plano para o ano seguinte e em termos de conta, quando aprovamos a Conta e 
que tem a ver com a execução do ano anterior. Neste caso concreto o 
documento enviado aos senhores deputados satisfaz o que a lei exige, para 
que se possa comparar com um período homólogo e para que possam por aí 
acompanhar a evolução ao longo do ano.-----------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Hugo Nunes (PS), referiu que o senhor Vice-presidente 
oculta informação a esta Assembleia, deliberadamente, e que apresenta um 
documento que é falso.----------------------------------------------------------- 
Disse que tinha perguntado qual o montante da dívida a 31 de Maio de 2012. 
Disse que existe uma diferença muito grande entre os municípios que estão 
em desequilíbrio financeiro estrutural e desequilíbrio financeiro 
conjuntural.----------------------------------------------------------------------- 
Na Câmara Municipal de Loulé a 31 de Maio, o total das suas dívidas e 
encargos era superior a 101 milhões de euros, sendo por isso que o senhor 
Vice-presidente não respondeu.-------------------------------------------------- 
Disse ainda que lamenta que, de acordo com esse mapa, resulta das 
negociações da Associação Nacional de Municípios que a Câmara Municipal 
de Loulé está neste momento em desequilíbrio financeiro conjuntural.------- 
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Os tempos mudaram e a situação financeira deste município é muito 
complicada e exige que todos nós estejamos disponíveis para procurar 
soluções. Agora da forma como o senhor Vice-presidente trata a Assembleia 
Municipal nestes assuntos, da forma como oculta informação 
deliberadamente, da forma como mascara deliberadamente os documentos 
que aqui tráz, não pode ser.------------------------------------------------------ 
Em bom rigor se o senhor tivesse a preocupação com a situação financeira 
deste município, o senhor com esta visão estava-nos a apresentar um 
documento de reestruturação do orçamento para este ano que explicaria 
qual a situação que temos e como é que vamos sair dela.----------------------- 
O senhor em vez de abordar aqui as coisas com transparência o senhor tráz 
para aqui uma cortina de fumo ao não divulgar os documentos que as quatro 
bancadas com assento na Assembleia solicitaram. Deste modo não terá o 
voto favorável da nossa bancada.------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Helder Martins (PSD), explicando 
que na conferência de representantes foi acordado que se pediria à Câmara 
Municipal essa informação, mas também concordará o senhor deputado que 
dissemos que não iríamos pedir à Câmara Municipal que fosse ao ponto fazer 
uma Conta de Gerência.----------------------------------------------------------- 
A informação dada confrontada com o ano anterior relata o ponto da 
situação.--------------------------------------------------------------------------- 
Disse ainda que o PS não pode fazer um “cavalo de batalha” desta situação. 
Referiu que as alterações feitas a nível de rubricas são sempre com 
conhecimento dos vereadores da oposição.-------------------------------------- 
Recordou que aquando da gestão do PS na Câmara, pediam-se documentos e 
na altura nem resposta tínhamos, aqui há sempre uma resposta por parte do 
executivo.------------------------------------------------------------------------- 
Devemo-nos congratular porque esta Câmara está sempre disponível para 
dar informações.------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação e aprovada por maioria com 26 votos a 
favor do PSD e CDS/PP e 3 do PS, 10 contra do PS e BE e 1 abstenção do 
PS.---------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------ 
O senhor deputado Hugo Nunes (PS), fez declaração de voto.--------------- 
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Declaração de Voto 

 
“A bancada do Partido Socialista na Assembleia Municipal de Loulé, não 
podia deixar de votar contra esta Revisão ao orçamento, uma vez que o 
próprio executivo que a apresenta, assume que a mesma não é para valer. 
Este momento e este documento deviam servir para rever a estratégia 
orçamental da Câmara Municipal de Loulé e para preparar a resolução dos 
seus problemas de curto e de médio prazo. Assim não foi feito por intenção 
deliberada do executivo que assumiu nesta Assembleia que a aplicação que 
propunha para as verbas da execução da gestão anterior não era para 
contar, era para pôr naquelas verbas, mas isso não valia, que depois as 
colocaria noutras. 
Por outro lado é também de referir que o executivo municipal no momento 
tão delicado da situação financeira deste município, assumiu que ocultava 
deliberadamente informação da Assembleia Municipal, dos membros da 
Assembleia Municipal e da população de Loulé. 
Isso só demonstra obviamente um problema de consciência de quem está a 
gerir este município e de quem tem dificuldades em lidar com uma situação 
em que a informação seja pública do conhecimento dos munícipes.”-----------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Carlos Martins (BE), fez igualmente uma declaração de 
voto.------------------------------------------------------------------------------- 
 

 Declaração de Voto 
 
“Votamos contra porque as verbas constantes na revisão não irão ser 
aplicadas nas rubricas indicadas bastando só a um critério que 
desconhecemos.------------------------------------------------------------------- 
Por outro lado não foram enviadas elementos suficientes esclarecedores 
sobre a real situação financeira do município.”----------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu a palavra o senhor Presidente da Câmara, para deixar a sua posição 
relativamente a esta declaração de voto do senhor deputado Hugo Nunes, 
para dizer que continua a insistir depois da explicação que foi dada sobre a 
situação económica da Câmara, depois de lhe ter sido demonstrada que a 
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situação era completamente diferente das autarquias que estão no 1º grupo. 
Depois de trazermos aqui a prova da assunção dos compromissos que este 
executivo honra sempre e continua a honrar como a comparticipação para o 
Lar da Tôr, a assunção do compromisso para a construção do Lar do 
Ameixial, e se efectivamente se a situação fosse aquela que o senhor 
deputado diz, não tínhamos condições para continuar a honrar esses 
compromissos.--------------------------------------------------------------------- 
Disse ainda que provavelmente o senhor deputado Hugo Nunes tem a 
consciência pesada de quando esteve na Câmara que deixou-a numa condição 
mais complicada daquela que está hoje.----------------------------------------- 
Repudiou veementemente a postura e atitude de um vereador e de um 
deputado que devia ser responsável e que deveria desejar que o município de 
Loulé continuasse a honrar os seus compromissos.------------------------------ 
Disse ainda que o executivo felizmente merece a confiança dos eleitores de 
Loulé a esmagadora maioria, sendo isto que o senhor deputado Hugo Nunes 
não consegue aceitar, daí a revolta e não aceitação do que aqui foi explicado. 
----------------------------------------------------------------------------------- 
f)- Proposta 28/2012- Aprovação da Proposta relativa ao Procedimento 
Concursal para Recrutamento de 77 Técnicos AEC do Programa de 
Generalização do Ensino de Inglês e de Outras Actividades de 
Enriquecimento Curricular no 1.º Ciclo de Ensino Básico, nos termos do 
n.º2 do art.º46.º da Lei n.º64-B/2011, de 30 de Dezembro 
(Orçamento de Estado para 2012);--------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
O tema foi introduzido pelo senhor Vice-presidente, José Graça, 
explicando que estes 77 técnicos para o 1º Ciclo do Ensino Básico, sendo o 
número de técnicos igual ao do ano que agora termina e a proposta vem a 
esta Assembleia porque a Câmara assumiu esse compromisso. A proposta 
vem a esta Assembleia pela nova lei dos compromissos para que possa 
produzir efeitos na despesa para o próximo ano civil, uma vez que é uma 
proposta para o ano lectivo que começa em Setembro e vai até Junho do 
próximo ano. A maior parte do valor incide sobre o orçamento de 2013 e é 
essa a razão porque tem de vir à Assembleia para poder ser enviado o 
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processo de concurso desses técnicos que estarão em funções entre 
Setembro a Junho do próximo ano.---------------------------------------------- 
Está toda a informação com a contabilização de gastos previstos 
2012/2013.------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor deputado Fernando Santos (PS), referindo que a 
Lei dos Compromissos apareceu por acaso, o executivo não está a cumprir o 
que devia cumprir, foi por acaso apenas.----------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Vice-presidente, José Graça, disse que de uma vez por todas 
estes apartes do senhor deputado, não fazem de todo sentido, uma vez que 
a Câmara Municipal de Loulé pratica e faz cumprir a lei e porque a lei dos 
compromissos obriga a que este assunto venha à Assembleia.-----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor deputado Hugo Nunes (PS), disse que independentemente daquilo 
que é a avaliação que o senhor vice-presidente fará sobre o desempenho de 
um qualquer membro da Assembleia Municipal, nunca se esqueça que eles 
estão aqui eleitos directamente pelo povo e a representá-lo. Muito mal fica 
a forma como os adjectiva, e respeite os outros para que o possam respeitá-
lo a si.------------------------------------------------------------------------------ 
Solicitou ao senhor Presidente e à mesa, que tivesse mais alguma atenção 
nisto, porque não é a 1ª vez que esta situação aqui acontece.------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O assunto foi colocado à votação e aprovado por unanimidade.---------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
e)- Apreciação da Informação escrita do Presidente da Câmara 
Municipal de Loulé, acerca da actividade municipal, nos termos da alínea 
e) do n.º1 do artigo 53.º da Lei n.º169/99, de 18 de Setembro, com 
a redacção dada pela Lei n.º5-A/2002, de 11 de Janeiro.---------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Câmara, disse que se dispensa de fazer uma 
apresentação.---------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------  
O senhor deputado João Guerreiro (PSD), questionou o senhor Presidente 
da Assembleia, se haveria necessidade de se aprovar a ata em minuta por 
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causa da questão da aprovação do projeto da Quinta da Ombria.--------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O mesmo foi respondido pelo senhor Presidente da Assembleia, dizendo 
que já tinha assinado a Certidão onde constava esse assunto.-----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Não se registaram quaisquer pedidos de intervenção para este ultimo ponto 
da Ordem de Trabalhos. A mesa agradeceu a presença de todos nesta 
Assembleia.-----------------------------------------------------------------------
O senhor Presidente da Assembleia, deu como terminada a Sessão, e nada 
mais havendo a registar foi lavrada a presente acta, que depois de discutida 
e aprovada será assinada nos termos legais e regimentais.--------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA________________________________ 
 
A 1.ª SECRETÁRIA__________________________________________ 
 
A 2.ª SECRETÁRIA_________________________________________ 
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